

## 8.- CASTILLA-LEON

### 8.1.- ANTECEDENTES

Bernis (1945) cita la especie en su estudio sobre las aves de Ledesma (Salamanca); Pedrochi (1979), dentro de un estudio multidisciplinar de la dehesa salmantina hace un breve comentario a la especie; Campos (1982) cita varios ejemplares localizados en 1981 en varios tramos del río Duero en Zamora, y por ultimo San Segundo et al. (1987) hacen un estudio sobre la población avulense.

Por otra parte, la Diputación de Salamanca el pasado año, patrocinó un censo sobre la especie, no publicado, que reflejó unos resultados de 15-20 parejas. También la Sección de Montes, Caza, Pesca y Conservación de la Naturaleza en Salamanca de la Junta de Castilla y León, realiza desde 1984 algunos controles de nidos, más con la intención, parece ser, de arbitrar medidas de vigilancia y protección que con el afán de censar exactamente el contingente total de la población.

### 8.2.- RESULTADOS

#### 8.2.1.- STATUS Y DISTRIBUCION

**TABLA 6.- Resultado del censo por provincias en la Comunidad Autónoma de Castilla- León.**

PROVINCIAS	P. SEGURAS	P. POSIBLES	TOTAL ESTIMADO
Avila	6	5	11
Salamanca	18	5	23
Segovia	-	2	3
Zamora	4	-	4
TOTAL	28	12	40

El resultado del censo desglosado por provincias se refleja en la tabla 6.

En la provincia de Zamora, la especie ocupa la zona SW, situando sus nidos en los Arribes, tajos profundos de los ríos Duero, Esla y Tormes, no habiéndose encontrado ninguna pareja fuera de estos enclaves.

En Salamanca un alto porcentaje de los nidos se encuentra en los "arribes" de los ríos Duero, Huebra y Agueda. El resto de los nidos encontrados se localizan de forma dispersa en fincas particulares de gran extensión, con amplias superficies arbóreas, generalmente poco frecuentadas.

Las parejas de Avila, junto con las posibles de Segovia están situadas dentro de la zona de influencia mediterránea en áreas poco abruptas, terreno ligeramente ondulado o llanuras, donde abundan grandes masas de pinares sometidas a fuerte aprovechamiento forestal.

#### 8.2.2.- ZONAS DE ESPECIAL IMPORTANCIA PARA LA ESPECIE

(ver mapas provinciales 1:200.000)

##### - Zonas de reunión

Embalse del Rincón. Avila. Vistos hasta 26 ejemplares en Agosto de 1986

Embalse del Voltoya. Avila:

4 ejemplares el 15-8-83

5 ejemplares el 28-9-83

1 2 ejemplares el 31-8-84

20 ejemplares el 23-9-84

17 ejemplares el 20-9-87

Embalse del Rosarito. Avila - Toledo

40-60 ejemplares el 9-86

15-20 " 10-86

### **8.3.- PROBLEMÁTICA**

Dentro de este apartado comentaremos por separado la problemática de la población zamorano-salmantina y la del resto de la Comunidad.

#### **Salamanca-Zamora.**

No se tienen datos sobre ejemplares de la especie encontrados muertos por acción del hombre. En las zonas de los ríos Duero, Esla y Tormes, en la provincia de Zamora, las únicas posibles causas negativas para la especie pudieran derivarse de su proximidad a las centrales hidroeléctricas y líneas de alta tensión. No obstante tras varios años de prospecciones en la zona, no se ha recogido ningún dato que nos haga pensar en esta causa como motivo de disminución de la población. Esta misma consideración cabría efectuar en los ríos Duero, Agueda Huebra y Tormes, en la provincia de Salamanca. En general son zonas de difícil acceso y bastante despobladas, por lo que son escasas las molestias directas.

#### **Avila- Segovia.**

Se han podido constatar como causas negativas para la cigüeña, las ya tradicionalmente citadas, para esta y otras especies de vertebrados: alteración de hábitats (deforestación, usos agrícolas, etc.), persecución directa (caza ilegal y expolio) y molestias en nido (ornitólogos, naturalistas y fotógrafos).